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我市老旧小区
已完成205部加装电梯

多层住宅加装电梯，是一件备受关注
的民生事项，既提高老小区居住品质，又

提升老旧小区居民居住的幸福感和获得感。
我市自 2017 年 11 月启动电梯加装工作，

截至今年 3 月，全市已竣工并交付 205 部加装
电梯，受益总户数近 2300 户。截至今年 9
月，全市已审批加装电梯 347 部。

值得一提的是，去年 3 月，宁波首
个老旧小区加装电梯保险服务项目

落地，这也在一定程度上解决了
电梯设备后续没人管、管不

好、不愿管的实际问题。
（王博 整理）

图示

记者近日采访时看到，崭新的
电梯安装在 12 幢的北面，采用了
大面积的玻璃幕墙，宽敞明亮，电
梯和建筑主体之间通过连廊相接，最
大限度地减少了对底层住户的影响。
电梯运行起来几乎没有声音，从1楼
到5楼，只需15秒。“以前爬楼梯费
劲，现在上下楼非常方便。”面对采
访，村民忻宏斌说。

截至去年底，我市有 2159 个
村民委员会和 775 个居民委员会。
改革开放以来，越来越多的村民搬
进了多层住宅。然而，因为爬楼梯
困难，许多住在楼里的老年村民开
始渴望加装电梯。在扎实推进共同
富裕中，如何让广大农村百姓实现

“电梯梦”，记者就此采访了一些专
家学者和业界人士。

海达建设集团有限公司海达设
计研究院总工程师姚宁认为，传统
的加装电梯，都不可避免地影响到
楼栋住户的采光和通风感受。现如
今，老旧小区电梯加装更要遵循

“以人为本”的原则，在设计施工
环节上不断推陈出新。

宁波宏大电梯有限公司技术部
部长童勤峰认为，湾底村统一加装
电梯，相关政策信息发布、村民意
愿征询等，全部由村班子牵头，使
得安装过程中的沟通协调顺畅许
多。不仅如此，电梯公司进行技术
革新，将导轨支架，主机承重梁等
原先需要现场焊接的部件，全部在
工厂车间内完成，在施工现场只需
进行快速组装，这也在最大程度上
降低了对百姓生活的影响。

北京市大地 （宁波） 律师事务
所蒙承斌律师也发表了自己的看
法。他认为，把村集体经济的钱花
在刀刃上，这对于很多村庄来说，
都是一个新考验。如何花钱？不仅
要 “ 面 子 ” 更 要 “ 里 子 ”。 换 言
之，要让全体居民共享发展成果，
让居住、工作、生活在这里的人享
受到实实在在的红利，而非把钱花
在形象工程上。

钱花在刀刃上
让更多农村人实现“电梯梦”

这些年，老旧小区加装
电梯一直广受关注，它不仅
是很多老年人梦寐以求的一
件大事，也是中年人甚至年
轻人热切期盼的大事。宁波
老旧小区加装电梯“起跑”
并不慢，但进展有点慢，跟
杭州等城市相比明显落后
了 。 同 样 是 2017 年 起 步 ，
宁波截至今年 3 月已竣工并
交付 205 部加装电梯，而杭
州截至今年7月30日，已累
计加装电梯 3924 台。这次
鄞州湾底村天宫庄园小区一
次性加装电梯 67 部，对宁
波来说无疑是一个“爆炸
性”新闻。

在我看来，湾底村加装
电梯的做法是值得借鉴的。
也许有人会说，湾底村的做
法很难借鉴，他们是富村，
加装电梯，除了财政补助
外，村集体资金可以补贴，
村民分摊的费用总额并不
多；农村是“熟人社会”，
邻舍隔壁距离更近、感情更
亲，好说话。其实这些都不
是推托的理由。

从农村社区来说，大家的情况差不
多，都有财政补助，也有村集体资金，
有的村里富裕程度并不比湾底村差多
少，但湾底村为群众考虑的事，其他村
是否考虑了？当村里老年人上下楼有困
难的时候，当地的村领导班子有没有想
到为他们加装电梯的事？想到了，是不
是千方百计去落实解决？有没有像湾底
村那样“村富了要让村民共享发展红
利”？没想到或想到了没做到，那么湾
底村榜样在前，现在就可以行动起来，
有必要不妨去湾底村取取“经”。

从城市社区来说，虽没有像湾底村
那样有村集体资金补贴，但湾底村的不
少做法仍可以带给我们启发。比如湾底
村 加 装 电 梯 的 先 天 优 势 是 “ 熟 人 社
会”。“熟人社会”不应是农村独有，城
市社区也可以营造。虽说城市居民来自
各地甚至五湖四海，但大家在一个小区
居住了几十年还是陌生人，对门相见不
相识，忘了“远亲不如近邻”的古训，
那只能怪自己了。再比如，湾底村即使
有村集体资金补贴，也有底层居民不愿
加装电梯的，那么他们是怎样做好工作
的，我们在开展加装电梯工作过程中，
有没有针对底层住户所担忧的通风、采
光、噪声等问题，主动沟通、答疑解
惑，把工作实实在在做到居民的心坎
上？再具体些，我们有没有想到或做到

“一楼挑空设计”“一楼绿化美化”这些
从底层住户利益出发考虑的细节？

我们常说，办法总比困难多。只有
把群众利益放在心上，努力解决群众的

“关键小事”，办法总会有的。但愿湾底
村加装电梯的做法能在全市起到“破题
起势”的作用。
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鄞州湾底村一次性加装电梯67部
看他们如何解难破难“梯”升百姓幸福

不久前，鄞州区下应街道湾底村天宫庄

园小区F区12幢居民迎来一桩大事——该幢

楼 2部加装电梯正式投入使用，解决了 2个

单元20户村民上下楼难题。

自今年夏天启动全村统一电梯加装以

来，湾底村相继经历了召开全体村民代表大

会、电梯方案设计、品牌型号选择、土建施

工等阶段，让老楼加装电梯跑出了“加速

度”。目前，除2部电梯已经投用外，另有13

部电梯主体结构完成，正在安装轿厢；43部电

梯基坑开挖已经完成；9 部正处于施工阶段，

计划于今年年底地基全部完工。

40 年 前 ， 湾 底 村 有 8 个 自 然
村，村里没几间像样的房子。下雨
天，很多村民的屋里不得不摆上接
水的塑料盆。穷则思变。为从根本
上改变村庄面貌，时任湾底村党委
书记吴祖楣带领广大村民，陆续创
办锉刀作坊、雨衣厂、五金加工厂
等，还办起了全市首批中外合资企
业之一的宁波天工工具有限公司。

2003 年至今的 19 年间，湾底
村迅猛发展，走出了一条以城带
乡、以工促农、城乡一体化发展的
新路子。种桑果、葡萄、番茄等，
实现“月月有花、季季有果”；打
造精品植物园、西江古村、天宫城
堡、中华老字号一条街等近郊游项
目；投资打造蓝青小学、文创产业
基地⋯⋯获得全国农业旅游示范
点、国家级生态村等国家级荣誉
18 个、省级荣誉 34 个。

随着湾底村经济实力的不断壮
大，村里想到要改善村民的居住条
件。2003年，村里建造了占地面积
10.5 万平方米的天宫庄园小区，并
于 2005 年交付。小区有多层住宅
29 幢，400 户居民搬入新居。天宫
庄园小区的建成，不仅令附近村庄
村民纷纷投来羡慕的目光，也令许
多城市居民赞叹不已。

这两年，随着国家全面推进乡
村振兴和促进共同富裕，这个老牌
明星村又迎来了“第二春”。不仅
修缮了进村的主次干道，重新规划
停车位，拆除所有防盗窗，对小区
外立面重新粉刷，还对流经村庄
的河道进行了清淤疏浚和环通补
水⋯⋯在村容村貌实现大变样的同

时，如何进
一 步 提 升
村民生活
品 质 ，也
随 之 摆
上日程。
今 年 上
半年，以
打 造 浙 江
省 首 批 未
来乡村为契
机，湾底村决
定 为 老 旧 小 区
统一加装电梯，让
村民共享发展红利。

“天宫庄园小区是村
里唯一的住宅小区。昔日村
民 引 以 为 傲 的 住 宅 如 今 开 始 老
化，房屋和基础设施需要改造升
级，住在这里的老年人的上下楼
难题也亟须解决。”湾底村党委第
一书记吴祖楣告诉记者，湾底村
村民 60 周岁以上老年人占比近四
成，“早些年还好，现在随着老年
村民的增多，对加装电梯的需求越
发强烈”。

随着鄞州区建设共同富裕首善
之区大幕拉开，今年 5 月初，村委
会 初 步 有 了 加 装 电 梯 的 想 法 ； 6
月，村委会对接政府相关部门了解
政策信息，组织村民代表赴各地汲
取加装电梯的经验；7 月初，召开
全体村民代表大会，征求加装电梯
的意见和建议；7 月中旬，敲定电
梯设计方案，选定电梯品牌和型号；
7 月底，正式启动加装电梯；不久
前，首批2部电梯加装完成⋯⋯

扎实推进共富
湾底村一次性加装电梯67部

记者向多部门进行证实，像湾
底 村 这 样 全 村 统 一 加 装 67 部 电
梯，不仅创下了我市一次性加装电
梯数量之最，放在全省、全国也屈
指可数。

据了解，因为天宫庄园小区住
宅层高不同，每部电梯加装的总体
费用也有所差异。大体来说，四层
住宅总费用约 45 万元，五层住宅
总费用 49 万元。

与此前中心城区住宅小区加装
电梯“财政补助+业主分摊”的方
式有所区别，湾底村的电梯加装费

用采用“财政补助+村集体补贴+
村民分摊”模式。其中，财政补助
每部为 20 万元，与此前我市所加
装的电梯补助一样；每部电梯加装
的村民分摊总费用为四层 6 万元、
五层 10 万元；其余差额部分由村
集体经济进行补贴。

那么，湾底村如此“大手笔”
加装电梯的背后，又有哪些经验值
得借鉴呢？

首先，夯实村集体经济是基
础。2021 年，湾底村村集体经济
收入约 3600 万元；尽管今年还有
一个月，但从目前经济数据来看，
村集体经济收入会比去年增长。在
吴祖楣等党委班子成员看来，每一
位 村 民 都 是 湾 底 村 蓬 勃 发 展 的

“宝”，许多老年村民更是和湾底村
发展同甘共苦的兄弟姐妹。村里有
钱了，除了二次创业谋发展，钱首
当其冲要花在村民身上。

其次，和谐邻里关系是关键。
相比“陌生”的城市社区，农村的

“熟人社会”使得隔壁邻舍距离更
近、感情更亲。在推动加装电梯的
各环节工作中，16 名党员和村民
代表组成突击队，积极宣传我市加
装电梯的政策信息，挨家挨户上门
发放调查问卷，针对底层住户所担
忧的通风、采光、噪声等问题，主
动沟通、答疑解惑，把工作实实在
在做到了村民的心坎上。

再次，把实惠和安心留给村
民。此次加装电梯，湾底村总计将
支出 800 多万元。后续，村民们关
心的电梯维保问题，村班子也已经

费用三方分摊
换位思考“把脉”群众需求
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记者 王博 通讯员 沈新娜

达成一致意见：电梯加装完成后，
梯箱内统一进行广告招租，67 部
电梯的养护维修费用在扣除广告收
入后，不足部分由村里补贴，不让
村民出一分钱。对于村民而言，只
需按比例支付电梯运行的电费即
可。不仅于此，在整个电梯加装过
程中，该村也讲求公开透明，施工
单位、电梯型号选择，充分尊重听
取民意，并对每一个环节的每笔费
用进行公示。

最后，维护底层住户权益。通
常来说，加装电梯高层住户最为受
益，反之对于底层住户而言，很有
可能徒增挡光、噪声等烦恼。为保障
底层住户权益，湾底村组织甲级设计
单位和电梯公司会谈磋商，最终确定
了“北侧安装、一楼挑空设计”的方
案，最大限度地减少了对底层住户的
影响。电梯投用后，还对一楼住户门
前绿化带进行统一补种，对单元口的
水泥道路进行硬化处理。

制图 韩立萍

电梯北侧安装且一楼挑
空设计。 （王博 摄）

评说 李国民

▼加装电梯施工现场。（王博 摄）▲一楼住户签约配合电梯加装工作。（王博 沈新娜 摄）


